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Прежний мост через реку 
Нижний Тогузак, построен-
ный еще в 1954 году, устарел 
и подвергся износу. Старое 
сооружение имело только 
одну полосу для транспорта, 
проход для пешеходов был 

опасен. Большой ущерб 
причинило наводнение в 
2013 году. Вопрос о рекон-
струкции столь важного для 
района объекта был перво-
очередным в повестке мест-
ной администрации. Жители 

села обратились за помощью 
к главе региона Алексею Тек-
слеру. Губернатор взял про-
блему на личный контроль и 
дал поручения профильным 
министерствам.

Была проведена большая 
подготовительная рабо-
та, в 2021 году заключили 
контракт с организацией 
«Уралмостострой», имею-
щей большой опыт по стро-
ительству автодорожных и 
железнодорожных мостов. 
Смета по ремонту перепра-
вы составила 89 млн рублей. 
Работы велись в течение 
года, не прекращаясь даже 
зимой. Новая конструкция 
рассчитана на современные 
нагрузки. Теперь здесь пред-
усмотрены двухполосное 

движение и металлические 
ограждения пешеходной 
части. 

В торжественном от-
крытии приняли участие 
председатель Законодатель-
ного Собрания Александр 
Лазарев, заместитель главы 
региона Сергей Сушков, 
министр дорожного хозяй-
ства и транспорта Алексей 
Нечаев, депутаты областно-
го парламента. Варненцы 
благодарили 
губернатора и 
региональные 
власти за то, 
что новый 

мост их воссоединил, как 
раньше.

– Для жителей открытие 
моста – долгожданное и 
важное событие. Ведь он не 
просто соединяет Варну со 
станцией Тамерлан, а объ-
единяет семьи, близких и 
друзей, которые продолжи-
тельное время испытывали 
сложности с пересечением 
реки Нижний Тогузак, – от-
метил Александр Лазарев.

новый мост 
воссоединил 
варненцев 

в прошлый четверг в варне открыли новый мост через реку нижний то-
гузак. строительство находилось на контроле губернатора Челябинской 
области алексея текслера — жители села обращались к нему за помощью 
в решении проблемы. на торжественное открытие объекта приехали пред-
ставители регионального правительства, областные парламентарии и лично 
глава депутатского корпуса александр лазарев, который в этот день побывал 
с рабочей поездкой в варненском районе. в рамках визита спикер област-
ного парламента также оценил итоги благоустройства районного центра, 
провел заседание межмуниципального координационного совета «Южный».

александр Патритеев. Фото  дмитрия куткина

такЖе в номере:
подробности визита в варну
александра лазарева...          с. 3

Для варненцев строительство нового моста 
стало долгожданным событием.

Конструкция рассчитана на современные нагрузки.
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выплату южноуральцам, 
воспитывающим детей-инвалидов, 
увеличат до 100 000 рублей

инициативу губернатора, касающуюся областного закона о до-
полнительных мерах социальной поддержки родителей, воспи-
тывающих детей-инвалидов, одобрили депутаты комитета по 
социальной политике.

Теперь родители будут получать сертификат 
на оплату реабилитационных услуг для ребенка.

Основное изменение каса-
ется методики расчета размера 
субвенций, которые предо-
ставляются местным бюдже-
там для приобретения жилья 
детям-сиротам. Во-первых, 
корректируется стоимость, ко-
торая применяется при расчете. 

— В текущей редакции за-
кона применяется стоимость, 
установленная министерством 

тарифного регулирования ре-
гиона на второй квартал года, 
предшествующего финанси-
рованию. Этот подход пред-
лагается изменить, используя 
для расчета единую стоимость, 
которая устанавливается на 
федеральном уровне, — по-
яснила министр социальных 
отношений Ирина Буторина. 
— Меняется также подход к 

расчету нормы предоставле-
ния жилья. Сейчас для этого 
используется единая норма 
в 33 квадратных метра, но, к 
сожалению, не в каждом му-
ниципалитете это позволяет 
эффективно приобретать 
жилье — чаще всего типовые 
проекты имеют большую 
площадь. Поэтому предлага-
ется использовать двукрат-
ную норму предоставления. 

По словам главы мини-
стерства, будет использован 
индивидуальный подход для 
каждого муниципалитета. 
Например, если в Челябин-
ске норма предоставления 
— 18 квадратных метров, то 
расчет будет производить-
ся из двукратной величи-
ны, то есть из 36 квадратов.

Депутаты согласились, 
что такой подход позволит 
более качественно реализо-
вывать права детей-сирот, 
приобретая для них боль-
ше качественного жилья.

Корректируется также нор-
ма в методике расчета субвен-
ций, которые предоставля-
ются местным бюджетам по 
приобретению благоустро-
енных жилых помещений 
специализированного жил-
фонда для приемных семей.

Законопроект предусма-
тривает выделение 100 тысяч 
рублей на оплату реабилита-
ционных услуг и услуг оздо-
ровления детей-инвалидов. 
Эта мера может быть предо-
ставлена в форме компен-
сации, тем самым возмещая 
ранее понесенные расходы 
родителей на указанные цели. 

Напомним, с 2020 года по 
постановлению правительства 
региона семьям с детьми-инва-
лидами предоставлялась соот-
ветствующая компенсация, но 
ее размер составлял немногим 

более 28 тысяч рублей. При-
нятие закона позволит су-
щественно увеличить размер 
компенсации, кроме того, 
вводится сертификат на опла-
ту реабилитационных услуг. 

— В случае с сертификатами 
полученные 100 тысяч рублей 
родители смогут распределить и 
в соответствии с показаниями, 
выбрать тот или иной вид ре-
абилитации, не затрачивая сво-
их средств, — отметил предсе-
датель комитета Сергей буяков.

Увеличение выплаты должно 
произойти с 1 января 2023 года.

александр Патритеев. Фото дмитрия куткина

Рассмотренные на комитете 
по социальной политике по-
правки предусматривают, что 
на ежемесячную выплату в раз-
мере пяти тысяч рублей смогут 
также рассчитывать родители 
детей, страдающих ихтиозом 
и буллезным эпидермолизом. 
В Челябинской области с та-
кими редкими заболевания-
ми проживают двенадцать и 
восемь детей соответственно.

— Расчеты подготовлены, 
средства для осуществления 
этой выплаты имеются, — за-
верила министр социальных 
отношений Ирина Бутори-
на. — Кроме того, управ-

ления соцзащиты в терри-
ториях наделяются правом 
принимать документы для 
последующей организа-
ции выплат министерством. 

— Есть ли необходимость 
у родителей в этой выплате? 
— поинтересовался председа-
тель комитета Сергей буяков.

— Мы на постоянной свя-
зи с родителями, они под-
тверждают, что это очень 
серьезное для них подспо-
рье, — ответила министр.

Депутаты поддержали за-
конодательную инициативу 
губернатора и предложили об-
ластному парламенту одобрить 
ее на ближайшем заседании.

Изменения вступят в си-
лу с 1 ноября 2022 года. 

МЕРы ПоДДЕРжКи

категории получателей пособия на детей 
с редкими заболеваниями расширят
С этого года в Челябинской об-
ласти действует мера поддержки 
родителей, воспитывающих де-
тей с фенилкетонурией и цели-
акией. Накануне глава региона 
внес в законодательное Собра-
ние инициативу о расширении 
категории получателей данного 
пособия.

нина Черкасская

цифРА

составляет размер выплаты 
на детей, страдающих 
редкими заболеваниями.

5000
рублей

ДЕТСТво

региональное законодательство по поддержке сирот              
и приемных семей усовершенствуют

Комитет по социальной политике рассмотрел изменения в об-
ластной закон о мерах социальной поддержки детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, вознаграждении, 
причитающимся приемным родителям, и социальных гарантиях 
приемной семье.

роман рудин. Фото лЮдмилы ковалевой

Новый подход позволит приобретать 
для сирот больше качественного жилья.

выСшЕЕ обРАзовАНиЕ

александр лазарев встретился со студентами ЧелГу

Председатель законодательно-
го Собрания Александр Лаза-
рев посетил Челябинский госу-
дарственный университет, где 
провел встречу со студентами 
института права.

Спикер областного пар-
ламента рассказал, что и сам 
является выпускником этого 
вуза, поделился воспоминани-
ями о педагогах, о подготовке 
к экзаменам: «Я посещал все 
лекции, все конспектировал. 
Эти знания помогали мне 
успешно сдавать экзамены».

Студентов интересова-
ли вопросы, где работал и 
чем увлекался Александр 
Лазарев до того, как воз-
главил областной парла-
мент, есть ли у него хобби.

— Практически постоянно 
я на работе, депутат Законода-
тельного Собрания не только 
трудится над законопроекта-
ми (это основное направле-
ние нашей деятельности), но 
и регулярно проводит встре-
чи с жителями в территориях, 
личные приемы граждан, кон-
тролирует выполнение наци-
ональных и партийных проек-
тов, участвует в региональных 
и муниципальных меропри-

ятиях. Когда выдается свобод-
ная минута, стараюсь прове-
сти время с семьей, два раза в 
неделю играю в хоккей, очень 
люблю бывать на природе, — 
рассказал Александр Лазарев.

На вопрос о продвижении 
молодежных студенческих 
инициатив спикер областного 
парламента ответил подробно, 
рассказал, что Законодатель-
ное Собрание всегда поддер-
живает молодежные проекты, 
ежегодно вручает стипендии 
выдающимся студентам, про-
водит конкур-
сы, принимает 
законы, помога-
ющие молодым 
людям реализо-

вывать инициативы, стано-
виться молодыми учеными, 
тренерами, учителями, вра-
чами и предпринимателями.

Александр Лазарев рассказал 
и о главном финансовом до-
кументе региона — областном 
бюджете. Работа над ним ве-
дется ежемесячно. В том числе 
в нем заложено финансирова-
ние строительства будущего            
межуниверситетского кампуса.

Завершилась встреча во-
просами о семейных цен-
ностях и любимых книгах.

Студенты задали Александру Лазареву 
порядка двадцати вопросов.

По инФормации zs74.ru

такЖе в номере:
депутаты контролируют
горячее питание в школах... с. 4
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В прошлую среду, 14 сентя-
бря, компания «Медиалогия» 
опубликовала медиарейтинг 
председателей законодатель-
ных органов субъектов Рос-
сийской Федерации за август.

По итогам августа рейтинг 
председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области Александра Лазарева 
показал значительный рост 
(сразу на 18 пунктов относи-
тельно предыдущих результа-
тов) и достиг девятой позиции 
из 85 субъектов Российской 

Федерации и первой позиции 
среди председателей законода-
тельных органов власти Ураль-
ского федерального округа.

Рейтинг составляется на 
основе собственной методики 
«Медиалогии». Он строится на 
базе СМИ системы «Медиало-
гия», включающей более 78 ты-
сяч источников: ТВ, радио, га-
зеты, журналы, информацион-
ные агентства, интернет-СМИ.

СМи

александр лазарев — на девятой 
строчке рейтинга «медиалогии»

Спикер южноуральского парла-
мента Александр Лазарев занял 
девятое место в медиарейтинге 
глав законодательных органов 
регионов Российской федерации.

роман рудин
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большой вклад 
жителей

Местные власти активно 
занимаются ремонтом по-
селковых дорог и улиц. В 2021 
году на эту статью расходов в 
бюджете Варненского сель-
ского поселения было выде-
лено порядка трех миллионов 
рублей, в этом году сумма 
выросла до пяти миллионов. 
Значительные перемены в те-
кущем году коснулись дороги 
по переулку Пионерский. 
Здесь не только провели 
капремонт покрытия, но и 
обустроили тротуар для безо-
пасного движения, обустроен 
выход на мост.

Председатель Законода-
тельного Собрания Александр 
Лазарев и депутаты Анатолий 
брагин, Дмитрий Клеутин, 
Александр Мотовилов и Сер-
гей буяков также приняли 
участие в церемонии воз-
ложения цветов к мемори-
алу Славы. Мемориальный 
комплекс был отремонтиро-
ван в 2021 году. Ремонтные 
работы проводились в рамках 
партийного проекта «Исто-
рическая память». Смета со-
ставила более 25 миллионов 
рублей — это деньги феде-
рального, областного и мест-
ного бюджетов. Меценатскую 
помощь оказала «Русская 
медная компания», благодаря 
ее поддержке была отлита и 
установлена бронзовая фигу-
ра солдата.

— Побывав в Варне, по-
общавшись с жителями, 

мы увидели как динамично 
преображаются сельские тер-
ритории в Челябинской об-
ласти. Здесь ремонтируются 
дороги, социальные объекты, 
создаются новые рабочие 
места, — отметил Александр 
Лазарев. — Большой вклад 
в этот процесс, безусловно, 
делают муниципальные и 
региональные власти. Но все 
это было бы невозможным 
без инициативных, неравно-
душных жителей, преданных 
своей малой Родине.

конкурс для 
местных депутатов

В рамках рабочей поездки 
в Варну председатель Законо-
дательного Собрания провел 
заседание межмуниципаль-
ного координационного со-
вета «Южный». 
На заседании 
он дал офици-
альный старт 
конкурсу среди 

фракций партии «Единая 
Россия» в представительных 
органах муниципалитетов.

Напомним, инициатива 
была озвучена в мае спике-
ром областного парламента, 
председателем Совета руко-
водителей фракций Алексан-
дром Лазаревым на заседании 
совета, проходившем в Сатке.

— «Фракции «Единой 
России» на местах должны 
формировать актуальную по-
вестку, а депутаты-единорос-
сы — активнее участвовать 
в парламентском контроле 
за реализацией партийных 
и национальных проектов. 
Работу фракции должно быть 
видно, и о ней должны знать 
избиратели, — подчеркнул 
Александр Лазарев.

С целью повышения эф-
фективности фракционной 
работы Александр Лазарев 
предложил организовать 
конкурс на лучшую фракцию 
«Единая Россия» в собраниях 
депутатов на местах. Победи-
тель конкурса получит пять 
миллионов рублей на покуп-
ку коммунальной техники 
для муниципалитета.

сПикер Парламента оценил 
блаГоустройство варны

Посетив с рабочим визитом варненское сель-
ское поселение, спикер областного парламента 
александр лазарев и депутаты законодатель-
ного собрания оценили итоги благоустройства 
районного центра. 

александр Патритеев. Фото дмитрия куткина

Александр Неклюдов – бес-
сменный глава Пластовского 
района на протяжении трех 
десятилетий. Среди жителей 
района и области он поль-
зовался заслуженным авто-
ритетом и оставил о себе до-
брую память. Его по праву 
называли «народным главой».

Памятник Александру Ва-
сильевичу Неклюдову уста-
новлен возле администрации 
района и представляет собой 
бюст с гранитным постамен-
том. Инициатива об установке 
памятника была поддержа-
на всеми жителями Пласта, 
предпринимателями и обще-
ственными организациями. 
Сбор средств осуществлял 
благотворительный фонд. 
Бюст изготовили скульпто-
ры Михаил и Антон Плохоц-
кие, чьи работы уже хорошо 
известны южноуральцам.

Председатель Законода-
тельного Собрания и депута-
ты Сергей буяков и Дмитрий 
Клеутин возложили цветы к 
памятнику. Спикер областного 
парламента пообщался с вдо-
вой Александра Неклюдова. 

— Сегодня был напряжен-
ный график поездок по обла-
сти, но я посчитал своим дол-
гом приехать в Пласт и почтить 
память Александра Васильеви-
ча Неклюдова. Он был боль-
шим моим другом, наставни-
ком во многих вопросах. Когда 
я возглавлял муниципалитет, 
часто обращался к Александру 
Васильевичу за советом. Его 
отношение к делу, к людям, 
служение в интересах района 
и города Пласта — пример для 
всех глав. Важно, что память о 
нем будет жить в сердцах пла-
стовцев и жителей области, — 
подчеркнул Александр Лазарев.

МуНициПАЛиТЕТы

депутаты почтили память «народного 
главы» александра неклюдова

Председатель законодательного Собрания Александр Лазарев 
побывал в Пласте, где возложил цветы к недавно установленному 
памятнику Александру Неклюдову, который возглавлял район на 
протяжении 35 лет.

Инициатива по установке памятника 
была поддержана всеми жителями Пласта.

Подобные встречи депутатов с активом 
территорий проходят регулярно.

такЖе в номере:
зеленый пояс: от нас — 
будущим поколениям...       с. 5

По инФормации zs74.ru
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актуально

рабочая группа                         
при парламенте

Напомним, в южноуральском пар-
ламенте при комитете по социальной 
политике действует постоянная рабо-
чая группа по контролю за качеством 
горячего питания в образовательных 
учреждениях региона. Депутаты 
регулярно осуществляют выезды в 
детские сады, шко-
лы, техникумы. 
На этот раз было 
принято решение 
посетить новый 
образовательный 
центр № 7 города 
Челябинска. 

Для быстро 
растущего микро-
района Академ 
Риверсайд это 
была долгождан-
ная школа. Сегодня в ней более 1670 
учащихся. В ОЦ действует масса объ-
единений по интересам, есть совре-
менный актовый зал, спортивный и 
тренажерный залы, а еще столовая на 
400 посадочных мест. 

Председатель комитета по со-
циальной политике Сергей буяков, 
вице-спикер областного парламента 
Анатолий Еремин, депутаты Алек-
сей беседин, игорь Егоров, Дмитрий 
Клеутин и Елена Тарасова прошли по 
учебным кабинетам (чтобы не нару-
шать образовательного процесса, ви-
зит состоялся по завершении основ-
ных уроков), пообщались с педагога-
ми и учениками, занимающимися в 
кружках допобразования, и, конечно, 
посетили школьный пищеблок.

никаких гамбургеров

Каждую перемену столовую посе-
щают 400 ребят. Для старшеклассни-
ков организована свободная раздача, 
которая пользуется большой попу-
лярностью.

— Пока не все школьные пище-
блоки приспособлены для таких 
современных линий раздачи. Но на 
сегодняшний день мы с городским 
комитетом образования отремонти-
ровали уже 39 старых пищеблоков и 
везде в проектах предусматриваем та-
кие линии. Все оборудование отече-
ственного производства, — рассказал 
Игорь Воловой, директор Уральского 

комбината питания.
Заинтересовало 

депутатов и меню 
школьников. Нор-
мы, безусловно, 
соблюдаются, учи-
тывается рацион 
детей.

— В столовой у 
ребят большой вы-
бор. Прямо здесь у 
нас работают холод-
ный, рыбный, мяс-

ной и овощной цеха. Очень хорошее 
оборудование, на котором нашим по-
варам удобно работать, — призналась 
заведующая пищеблоком Лариса 
Воронина. — По горячему питанию 
есть у нас и паровые котлеты, и рыба, 
тушенная в овощах, и гуляш. Кури-
ные блюда, говяжьи, рыбные. Есть, 

конечно, и стол-диета для детей с 
особым рационом.

Гамбургеры, пицца здесь продают-
ся? — спросил Сергей Буяков.

— Пицца продается, но диетиче-
ская. Гамбургеры запрещены Роспо-
требнадзором. 

Анатолий Еремин, внимательно 
осмотрев оборудование в пищеблоке, 
был приятно удивлен: 

— Хлеб сами пекут, все конди-
терские изделия тоже сами делают. 
Поразила идеальная чистота в пище-
блоке.

Питание по карточкам

Что касается оплаты питания — в 
школе внедрено программное обе-
спечение «Урал-автоматизация», раз-
работано мобильное приложение для 
смартфона.

— Кроме того, у школьников есть 
универсальные карточки, — добавил 
Игорь Воловой. — Если ребенок ку-
пил, к примеру, котлету, у родителей 
тут же появляется об этом уведомле-
ние.

— Мы посмотрели, как готовят 
здесь для ребят, какое оборудование 
представлено, каково меню и как 
производится оплата, — подвел итоги 
визита Сергей Буяков. — Последнее 
неслучайно нас заинтересовало. Не-
редко родители в соцсетях обраща-
ются с тем, что у них нет возможно-
сти оплачивать питание банковскими 
картами. На данном примере мы 
видим, как решается проблема.

После экскурсии по школе депута-
ты рабочей группы приняли участие 
в совещании, посвященном вопро-
сам организации горячего питания в 
образовательных учреждения Челя-
бинской области.

кто в школах питается 
бесплатно

Ежегодно в региональном бюджете 
на обеспечение питанием в общеоб-
разовательных организациях пред-
усматриваются средства для обучаю-
щихся с ОВЗ, детей из малообеспе-
ченных семей и детей с нарушениями 
состояния здоровья. На организацию 
бесплатного горячего питания для 
учеников начальных классов законом 
об областном бюджете на 2022 год 
предусмотрено более двух миллиар-
дов рублей, в том числе из федераль-
ного  бюджета — 1 млрд 617,8 млн 
рублей, из областного бюджета —    
430,1 млн  рублей. Свою лепту вносят 
и местные бюджеты.

если театр, как говорят, начинается с вешалки, то школа — 
со столовой. на днях депутаты законодательного собрания 
посетили открывшийся в начале этого года образовательный 
центр № 7 в Челябинске, проверив, как организовано горячее 
питание для учащихся, на каком оборудовании готовится пища, 
каково меню и как производится оплата.

александр Патритеев. Фото дмитрия куткина

деПутаты контролируЮт 
ГоряЧее Питание в школах

В регионе реализуется 
программа «Школьное 
молоко», в рамках 
которой учащиеся 
начальных классов 
получают молоко 
жирностью 3,2%, 
ультрапастеризованное, 
обогащенное 
витаминами и йодом.

На современном оборудовании отечественного 
производства поварам приятно работать.

НАцПРоЕКТы

инновационная площадка создана в 
городе в рамках национального проекта 
«образование». 

«IT-куб» открылся на базе средней 
школы № 126 имени Героя России 
Д.Г. Новоселова. Ребята в возрасте 
от 7 до 17 лет здесь будут обучаться 
робототехнике, разработке мобиль-
ных и VR/AR-приложений, програм-
мированию на Python, системному 
администрированию, кибергиги-
ене. Обучение будет проходить на 
бюджетной основе. В зависимости 
от знаний и подготовки можно вы-
брать курс, подходящий для ребенка 
любого возраста и уровня знаний.

Помимо обучения ребята смогут 
работать над проектами, участво-
вать в конкурсах, конференциях и 
семинарах. В центре предусмотре-
на большая зона для коллективной 
работы, а также отдельное поме-
щение для шахматной гостиной. 

В создании цифрового центра 
были задействованы федераль-
ные, областные и муниципальные 
средства. Помощь также оказало 
градообразующее предприятие.

в снежинске 
открыли «IT-куб»

нина Черкасская
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Мастерские созданы в рамках федераль-
ного проекта «Молодые профессионалы 
(Повышение конкурентоспособности 
профессионального образования)». 

Челябинский социально-гумани-
тарный колледж получил две иннова-
ционные мастерские по графическому 
дизайну и компьютерному моделиро-
ванию швейных изделий (цифровой 
модельер). Это первые в своем роде 
образовательные площадки в регионе.

В Верхнеуральском агротехно-
логическом техникуме — Казачьем 
кадетском корпусе — студенты бу-
дут осваивать компетенции в но-
вых условиях по двум направлени-
ям: «Эксплуатация сельскохозяй-
ственной техники и оборудования» 
и «Промышленное садоводство».

В Магнитогорском строитель-
но-монтажным техникуме были от-
крыты мастерские «Управление экс-
каватором» и «Облицовка плиткой». 

Счет новым мастерским на Юж-
ном Урале уже перевалил за пять-
десят, и все они уникальны, отме-
чают в министерстве образования 
и науки Челябинской области.

в трех техникумах 
обновили мастерские 

роман рудин
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старт дал президент

В 2019 году по итогам 
встречи с представителями 
общественности в Казани 
глава государства владимир 
Путин подписал ряд поруче-
ний. Согласно одному из них, 
региональным властям было 
рекомендовано обеспечить 
принятие на уровне субъектов 
РФ законов о создании ле-
сопарковых зеленых поясов, 
предварительно организовав 
общественное обсуждение с 
участием общественных орга-
низаций и граждан. 

Вскоре в рамках распоря-
жения губернатора Алексея 
Текслера стартовала реали-
зация плана мероприятий 
по созданию зеленых поясов 
непосредственно в Челябин-
ской области. Причем, как от-
мечает Сергей Лавров, работа 
началась с самого сложного 
— с создания зеленого пояса 
вокруг города Челябинска. 

зеленый пояс: что 
можно и что нельзя

Для начала разберемся с са-
мим понятием. Лесопарковый 
зеленый пояс — это зона с 
ограниченным режимом при-
родопользования, включаю-

щая территории, на которых 
расположены леса, водные 
объекты, природные ланд-
шафты, территории зеленого 
фонда в границах городских 
населенных пунктов, выпол-
няющие природоохранные, 
экологические и рекреацион-
ные функции.

К примеру, в границах 
зеленого пояса запрещены 
сплошные рубки лесных и 
иных насаждений, разме-
щение отходов, разработка 
полезных ископаемых. Не до-
пускается создание объектов, 
не связанных с объектами 
лесной инфраструктуры, для 
переработки древесины. Ис-
ключено также появление 
объектов капитального стро-
ительства.

С другой стороны, законо-
дательно предусмотрена воз-
можность развития данной 
территории благодаря соз-
данию линейных объектов, 
объектов здравоохранения, 
образования, объектов для 
рекреационной деятельности, 
туризма, физкультурно-оз-
доровительной и спортивной 
деятельности.

В случае включения в 
зеленый пояс территорий с 
более строгим режимом при-
родопользования и иной хо-

зяйственной деятельности их 
правовой режим сохраняется.

от ходатайства          
до постановления

Кстати, тема создания зеле-
ного пояса вокруг Челябинска 
поднималась несколько лет 
назад — в 2017 году с этой 
инициативой выступил регио-
нальный исполком Общерос-
сийского народного фронта. 

Некоторое время потре-
бовалось для формирования 
перечня участков, которые 
могли бы войти в состав по-

яса. В этой работе участвова-
ли министерство экологии, 
Главное управление лесами, 
администрации Челябинска 
и муниципалитетов, распо-
ложенных вокруг областного 
центра. Вся информация 
была предоставлена обще-
ственному объединению 
«ЭКО-Standart», которое в 
июне этого года обратилось 
с соответствующим хода-
тайством в Общественную 
палату Челябинской области.                                                    
15 июля прошли обществен-
ные слушания, где было ре-
шено одобрить создание лесо-
паркового зеленого пояса.

26 июля ходатайство вместе 
с итоговым протоколом по-
ступило в Законодательное 
Собрание. В начале августа 
губернатор Алексей Текслер 
провел совещание, на ко-
тором еще раз подчеркнул 
важность создания зеленого 
пояса. И уже 25 августа на 
заседании южноуральского 
парламента постановление о 
его статусе и границах было 
принято.

31 750 гектаров — 
много или мало?

Зеленый пояс площадью   
31 750 га составили участки 
городов Челябинска и Ко-
пейска, Красноармейского и 
Сосновского районов, земли 
лесного фонда Красноармей-
ского, Долгодеревенского, 
Кременкульского, Смолин-
ского, Еткульского лесни-
честв и особо 
охраняемые 
природные 
территории 
— Челя-
бинский, 
Каштакский 
и Ужовский 
боры. 

Более 31 
га — мно-
го это или 
мало? Может 
ли меняться 
площадь по-
яса?

— Если в некоторых реги-
онах устанавливают зеленые 
пояса площадью по три тыся-
чи гектаров, то в Челябинской 
области первый такой пояс 
получил свыше 30 тысяч 
гектаров. Даже в цифрах 
чувствуется мас-
штаб, — заметил 
Сергей Лавров. 

— Вопрос 

любого изменения границ зе-
леного пояса должен пройти 
общественное обсуждение, 
получить поддержку жителей 
и быть одобренным Законо-
дательным Собранием. На 
данный момент обществен-
ность считает, что зеленый 
пояс нужно сохранить живой 
структурой с перспективой 
увеличения его площади, но 
никак не уменьшения. 

Что касается статуса зеле-
ного пояса как зоны с особы-
ми условиями использования, 
он будет подтвержден в тече-
ние 180 дней путем внесения 
сведений о его границах в 
Единый государственный ре-
естр недвижимости.

отправляемся                   
в зеленый пояс

Вместе с замминистра 
экологии мы отправились в 
Челябинский городской бор, 
чтобы поговорить, скажем 
так, более предметно. 

— При этом не надо за-
бывать те природоохранные 
режимы, которые уже были 
на территории памятников 
природы, — пояснил наш со-
беседник. — Ограничения, 
которые уже существовали, 
остаются в силе. Зеленый по-
яс накладывает дополнитель-
ную ответственность.

На вопрос, что же можно 
теперь, Сергей Лавров отвеча-
ет просто:

«Жителям, как и раньше, 
можно совершать прогулки, 

собирать гри-
бы и ягоды, 
заниматься 
спортом. 
Цель именно 
в том, чтобы 
сохранить 
места, где 
все это они 
привыкли де-
лать».

Спросили 
мы и про 
другие зеле-
ные пояса, 
которые в 

перспективе могут появиться 
на Южном Урале. 

— Первично рассмотре-
но ходатайство на созда-
ние зеленого пояса вокруг 
Верхнеуральска. Сейчас в 
Общественной палате рас-
сматривается предложение по 

зеленому поясу для Магни-
тогорска. На этом работа по 
созданию зеленых поясов 

не остановится, — заверил 
Сергей Лавров. — Начали с 

самого сложного — пояса 
вокруг Челябинска. 

Дальше пойдем по 
проторенному пу-
ти, и максималь-
ное количество 
зеленых поясов, 
создать которые 
возможно вокруг 
городов области, 
будет создано. 

в августе на заседании законодательного собрания было принято зна-
ковое для Южного урала решение — депутаты одобрили проект постанов-
ления о создании лесопаркового зеленого пояса вокруг Челябинска. как 
это скажется на экологии промышленного мегаполиса, какая работа была 
проделана для того, чтобы появился первый в нашей области зеленый пояс, 
какие территории в перспективе получат подобную естественную защиту 
— об этом и многом другом «Парламентская неделя» поговорила с замести-
телем министра экологии региона сергеем лавровым. Часть беседы про-
ходила на территории Челябинского городского бора.

нина Черкасская. Фото автора

Все участки леса вокруг Челябинска в границах кольцевой 
дороги попали в зеленый пояс.

зеленый Пояс: 
от нас — будущему

По словам 
председателя 
комитета по аграрной 
политике Вячеслава 
Евстигнеева, в других 
городах РФ тоже 
создают зеленые 
пояса, к примеру,                 
в Уфе площадь такого 
пояса составляет 
1700 га, зеленый пояс 
вокруг Челябинска 
занимает 31 750 га.

Сергей Лавров.
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деПутаты в окруГах

Год назад олег Садовских решил 
организовать в Златоустовском го-
родском округе сообщество энергич-
ных и инициативных ребят и стать их 
куратором в свершении добрых дел. 
Депутат встретился с активной молоде-
жью города, поделился с ними своими 
идеями и увидел отклик в их глазах. Так 
появилось движение «Волонтеры ЗГО».

За это время собралось не-
мало добрых, отзывчивых и не-
равнодушных к проблемам города 
и его жителей юных активистов.

— Вместе мы провели множество 
акций, субботников, игр и флешмобов. 
Оказывали помощь пожилым горожа-
нам в покупке необходимого и уборке 
квартир в период пандемии, очищали 
Семибратку от мусора и надписей на 
скалах, помогали педагогам в работе 
с детьми центра «Особый ребенок». 
И это только малая часть того, что мы 
уже сделали. А сколько добрых дел еще 
впереди, — поделился Олег Садовских.

На торжественном праздновании 
он поблагодарил волонтеров за от-
зывчивость и бескорыстие, вручил 
всем участникам добровольческого 
движения небольшие сувениры, а са-
мым активным — благодарственные 
письма и подарочные сертификаты.

Отдельные слова благодарности 
депутат выразил родителям и пе-
дагогам за то, что воспитали таких 
искренних и ответственных ребят.

Праздник начался с парада, в кото-
ром приняли участие воспитанники 
спортивных школ города. Болель-
щиков ждали показательные трени-
ровки, выступления танцевальных 
коллективов и веселые аниматоры.

Спортивные школы № 2, 4, по лег-
кой атлетике, по адаптивным видам 
спорта, «Торпедо», «Райдер», «Вер-
тикаль» и «Экотайм» продемонстри-
ровали свои навыки и умения — силу, 
скорость, ловкость. Яхтсмены привезли 

на стадион небольшую яхту, а ребята, 
занимающиеся различными вида-
ми борьбы, инсценировали схватку с 
противником. После торжественной 
части на стадионе начали работу пло-
щадки для сдачи нормативов ГТО.

Начальник городского управления 
по физической культуре и спорту Вла-
димир Васильев отметил, что в 2021 го-
ду четыре спортшколы получили гран-
ты от депутата Евгения Субачева на по-
купку спортивного инвентаря, а в этом 
году еще три школы получат помощь 
на общую сумму 800 тысяч рублей.

— Мы планируем и дальше реали-
зовывать проект «Я выбираю спорт!», 
проводя подобные мероприятия и 
помогая муниципальным спортшко-
лам. Есть и предприниматели, кото-
рые поддерживают спорт. Хотелось 

бы, чтобы их было больше, 
— отметил Евгений Субачев.

Для всех присутствующих рабо-
тала бесплатная кухня, также была 
организована лотерея с призами.

ВОС в Челябинске подготовило 
предложения, направленные на со-
хранение и развитие предприятий 
ВОС в условиях конкуренции, обе-
спечение стабильной работы хо-
зяйственных обществ и их интегри-
рование в рыночную экономику.

Так, предлагается продолжать работу 
по формированию правового поля с 
целью создания режима благоприят-
ствования общественным организа-
циям инвалидов и их предприятиям, 
а именно привести в систему пакет за-
конов и подзаконных актов «О соци-
альном предпринимательстве» по ана-
логии с нормативными документами 
по поддержке социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций. 

Также организации хотели бы ис-
пользовать традиционные и новые 
формы поддержки предприятий, ис-
пользующих труд инвалидов, на ос-
новании лучших практик регионов. 

Кроме того, предлагается упростить 
процедуру ежегодного подтверждения 
статуса социальных предприятий.

— Предложения я передам пред-
седателю Социал-демократического 
союза женщин России, сенатору Ольге 
Епифановой. В свою очередь в Совете 
Федерации Ольга Николаевна озвучит 
подготовленные предложения на ра-
бочей группе по совершенствованию 
законодательства, регулирующего 
социальное предпринимательство, 
— отметила ольга Мухометьярова.

зож

евгений субачев инициировал спортивный 
праздник в миассе

Масштабный праздник «Я выбираю 
спорт!» состоялся на городском стади-
оне «Труд». инициатором мероприятия 
выступил депутат областного парламента 
Евгений Субачев.

По инФормации zs74.ru

обРАщЕНиЕ

ольга мухометьярова направит предложения 
общества слепых в совет Федерации

Депутат законодательного Собрания ольга Мухометьярова провела встречу 
по вопросам социального предпринимательства с руководителем Челябинского 
отделения всероссийского общества слепых Татьяной Савицкой.

По инФормации zs74.ru

ДобРовоЛьцы

олег садовских встретился с волонтерами 
златоустовского округа

встреча депутата законодательного 
Собрания с инициативными молоды-
ми людьми была приурочена ко дню 
рождения волонтерского отряда.

По инФормации zs74.ru
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такЖе в номере:
на водоемах Южного урала
прошли экоакции...                   с. 8

обРАзовАНиЕ

В рамках профессиональной ста-
жировки в управлении ООО «Трест 
Магнитострой» состоялась встреча с 
преподавателями многопрофильного 
колледжа МГТУ. Главной целью встречи 
стало знакомство с работой крупнейше-
го строительного предприятия города.

Депутат Законодательного Собрания, 
директор ООО «Трест Магнитострой» 
Дмитрий Мельников рассказал, чем 
сегодня живет предприятие, как со-
ставляется и продвигается генеральный 
план застройки города, о новых техно-
логиях, применяемых в строительстве.

— Как областной депутат, держу 
руку на пульсе жизни города, в част-

ности — его развития и строительства. 
«Магнитострой» ведет реконструкцию 
общежития МГТУ на проспекте Карла 
Маркса, строит плавательный бассейн 
и ФОК на этой же территории, — от-
метил Дмитрий Мельников. — Сегодня 
уделяется большое значение професси-
ональному воспитанию подрастающе-
го поколения. «Магнитострой» всегда 
открыт для будущих специалистов.

Далее, чтобы глубже ознакомиться не-
посредственно с производством, препо-
даватели посетили ЗЖБИ-500, увидели, 
как работают современные строители.

дмитрий мельников обсудил вопросы                                               
профобразования с преподавателями

Депутат законодательного Собрания 
Дмитрий Мельников встретился с пре-
подавателями многопрофильного коллед-
жа Магнитогорского государственного 
технического университета имени Г.и. 
Носова.

По инФормации zs74.ru
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дефицит —    
спутник жизни

Материальный достаток 
населения в период хрущев-
ской оттепели стал значитель-
но выше. XXI Съезд КПСС в 
феврале 1959 года определил 
новую задачу — обеспечить 
в предстоящие семь лет рас-
ширение производства това-
ров народного потребления 
и повышение материального 
благосостояния, чтобы еще 
лучше и всесторонне удовлет-
ворять потребности населе-
ния. 

Несмотря на позитивные 
сдвиги в повседневной жизни 
населения, по уровню про-
изводства товаров народного 
потребления СССР сильно 
отставал не только от стран 
Запада, но и Восточной Ев-
ропы. Дефицит стал постоян-
ным спутником жизни.

Руководство страны по-
шло на кардинальные меры: 
на всех предприятиях, неза-
висимо от подчиненности, 
было организовано произ-
водство бытовой техники, 
посуды, мебели и прочего 
ширпотреба. Выпуск товаров 
народного потребления стал 
обязательной частью произ-
водственного плана каждого 
завода, фабрики, цеха и стро-
го контролировался не только 
соответствующими мини-
стерствами, но и советскими 
и партийными органами, а 
также областными, городски-
ми, районными комитетами 
народного контроля.

освоить                            
и организовать

Своеобразным сигналом 
к действию на местах стало 

постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по увеличению произ-
водства и улучшению качества 
товаров бытового назначения 
и хозяйственного обихода» от 
13 октября 1959 года. В каче-
стве ответной меры Челябин-
ский обком КПСС принял 
аналогичное постановление, 
обязав все предприятия осво-
ить и организовать в 1960 году 
массовое производство 63 
новых изделий. Освоить уда-
лось только 41 наименование: 
электроутюги, эмалирован-
ную посуду нескольких образ-
цов, детский радиоконструк-
тор, универсальную пасту 
«НЭДЭ», стиральные брикеты 
«Снежинка» и др. 

Некоторым заводам, таким, 
как Златоустовский металлур-
гический и Златоустовский 
машиностроительный им. 
В.И. Ленина, челябинским 
«Сельмашу», радиозаводу 
и лакокрасочному удалось 
не только выполнить, но и 
перевыполнить план первого 
полугодия 1960 года. Однако 
27 предприятий области вы-
полнение плана по произ-
водству товаров народного 
потребления сорвали. Главной 
причиной были недостатки 
в организации материально-
технического снабжения: 
в те годы все предприятия 
очень зависели друг от друга, 
поставляя или получая для 
изготовления заказов необ-
ходимые детали и узлы. На-
пример, план по производству 
мебели в области не удалось 
выполнить из-за отсутствия 
клееной и строганой фанеры, 
поступавшей из Коми АССР, 
Грозненского и Чечено-Ин-
гушского совнархозов, а так-
же пиломатериалов, поступа-

ющих из леспромхозов Челя-
бинской области. Копейский 
завод «Пластмасс» недодал в 
первом полугодии 1960 года 
4438 стиральных машин из-за 
того, что не получил вовремя 
и в нужном количестве рези-
новые заготовки со Сверд-
ловского завода резинотехни-
ческих изделий, трехходовые 
краны с ЧТЗ, центрифуги со 
станкостроительного завода 
им. С.Орджоникидзе, детали 
для реле с радиоза-
вода. 

Кыш-
тымским     
леспром-
хозом 
был не 
вы-
пол-
нен 
план 
по лы-
жам — 
из-за от-
сутствия 
лыжного 
кряжа. Зла-
тоустовский 
кузнечно-прессовый за-
вод на 20% не выполнил план 
по лопатам, так как Магнито-
горский меткомбинат не обе-
спечил поставку металлопро-
филя от 1,5 до 2 мм, предо-
ставив взамен металлическую 
обрезь толщиной от 0,3 до 1 
мм, явно не подходившую для 
изготовления лопат. 

народный контроль

Органы народного кон-
троля неустанно следили 
за качеством выпускаемого 
ширпотреба, а оно, к сожа-
лению, на многих предпри-
ятиях было низкое. Кроме 
того, почти нигде не было 
конструкторско-технических 
бюро по созданию новых 

изделий и технологий. Не-
удивительно, что по итогам 
девяти месяцев в 1960 году 
Государственной инспек-
цией по качеству товаров 
было забраковано и снято с 
торговли 89 тысяч единиц 
различных товаров. Особен-
но много нареканий было 
в адрес производителей по-
судохозяйственных товаров, 
детских игрушек, обуви, 
мебели. Покупатели жало-

вались на низкое 
качество ме-

таллических 
кроватей, 

выпускае-
мых Маг-
нито-
гор-
ским 
метал-
лурги-
ческим 

комби-
натом и 

Челябин-
ским трубо-

прокатным 
заводом, 

критиковали качество 
эмалированной посуды 
ММК и Уфалейского метал-
лургического завода, часов и 
даже лыж.

Обком КПСС и облис-
полком были вынуждены 
принимать срочные меры по 
улучшению качества това-
ров народного потребления, 
внедрению новой техники 
и передовых технологий на 
предприятиях, чтобы дать 
жителям области как мож-
но больше товаров для до-
ма и быта, качественных и 
надежных: одно за другим 
принимались решения, на-
правленные на увеличение 
производства и улучшение 
качества товаров народного 
потребления. 

План по ширпотребу

Так, на ЧМЗ в цехе сто-
ловых приборов реконстру-
ировали полуавтоматы для 
шлифовки изделий, механи-
зировали их промывку; на 
Златоустовском заводе ме-
таллоизделий в производстве 
электроплиток цветные ме-
таллы заменили черными, что 
снизило расход материалов 
без ухудшения качества; соз-
дали спецучасток по изготов-
лению ножовочного полотна, 
внедрили линию автоматиче-
ской подачи металлической 
ленты. 

Выполняя план по шир-
потребу, металлургическим и 
машиностроительным заво-
дам приходилось расширять 
ассортимент за счет совсем 
уж непривычных для них из-
делий. Так, на Кусинском 
машиностроительном заводе 
освоили производство спор-
тивных гантелей, Нязепе-
тровский завод строительных 
машин наладил производство 
детского конструктора, а на 
Магнитогорском метизно-
металлургическом заводе 
освоили выпуск шпилек и 
зажимов для волос! (За пол-
года металлурги изготовили 
2 млн 263 тыс. шт.) Троицкий 
мясоконсервный комбинат 
стал выпускать крышки для 
домашнего консервирования, 
а Златоустовский кузнечно-
прессовый завод освоил но-
вый для него вид продукции 
— огородные вилы. 

Сегодня такие новости вы-
зывают улыбку, но тогда появ-
ление на прилавке этих про-
стых, но незаменимых вещей 
было настоящим событием. 
Можно представить, с какой 
радостью жители области 
встречали появление сложной 
бытовой техники.

в 1950-е годы в ссср произошли большие 
перемены. После смерти и.в. сталина в 1953 го-
ду и прихода к власти н.с. хрущева руководство 
страны принимало срочные меры для поднятия 
уровня жизни советских граждан — увеличилась 
средняя заработная плата рабочих и служащих, 
для колхозников ввели пенсионное обеспечение, 
отменили плату за обучение детей в школе. на-
чалось массовое строительство жилья. Получив 
квартиры, новоселы старались их скорее благо-
устроить. 

Остановка автобуса в п. Октябрьском — поселке 
рабочих Уральского автомобильного завода, 1956 год.

елена турова. Фото Предоставлены оГаЧо

оттеПель                            
и радость бытия

В молодежном общежитии рабочих ЧТЗ, 1950-е годы.

Уборка кукурузы в Сосновском 
районе, 1956 год. У многих оттепель 
ассоциируется с этим злаком.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

Чистая вода
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В последние десятилетия антро-
погенная нагрузка на Шершневское 
водохранилище существенно увеличи-
лась, поэтому необходимо проводить 
мероприятия по реабилитации его 
экологического состояния. Эти вопро-
сы находятся в центре внимания пра-
вительства региона и Законодательно-
го Собрания. Не остаются в стороне 
и промышленные предприятия. Так, 
на прошлой неделе в рамках экологи-
ческой акции в водохранилище вы-
пустили более 40 тысяч 40-граммовых 
сазанов.

— С 2018 года за счет областных 
средств проводятся обследования со-
стояния дна водохранилища и берегов 
водоема. Они показали необходимость 
выполнения ряда мероприятий, в том 
числе очистки его ложа от донных 
отложений и растительности. Сегод-
няшний выпуск молоди сазана — важ-
ный шаг в восстановлении экосисте-
мы водохранилища, — подчеркнул 
председатель комитета по экологии и 
природопользованию Михаил Махов, 
принявший участие в акции. — Сазан 
— рыба неприхотливая, а главное — 
она чистит водоем от органики. Кроме 
того, пригодна для любительского 
лова, что в будущем порадует наших 
рыбаков. 

Михаил Махов отметил важность 
непосредственного участия бизнеса в 
подобного рода мероприятиях, готов-
ности направлять деньги на улучшение 
экологической ситуации в регионе.

По словам начальника Нижне-Об-
ского филиала ФГБУ «Главрыбвод» 
Виталия Баранова, для того чтобы 
ответить, насколько влияет заселение 
различных видов рыбы на тот или 
иной водный объект, производится 
его государственный мониторинг, ко-
торый осуществляется в течение всего 
года. Точные данные можно будет по-
лучить по завершении мониторинга, 
ориентировочно в феврале 2023 года.

Под аплодисменты собравшихся 
молодь сазана выпустили в Шершнев-
ское водохранилище.

Кстати, в тот же день Михаил 
Махов принял участие еще в одной 
экологической акции  — во внесении 
суспензии хлореллы в водохранилище 
на реке Верхний Тогузак в Варненском 
районе. Это позволит избавиться от 
цветения водоема и повысит содержа-
ние в нем кислорода.

— Такие акции необходимо про-
водить и в дальнейшем. Они важны в 
деле реабилитации наших водоемов, 
улучшения в них качества воды, — за-
ключил председатель комитета.

Челябинскую область неслучайно называют краем трех тысяч 
озер. их на территории нашего региона, действительно, свыше 
трех тысяч. всего же на Южном урале — более 17 тысяч водных 
объектов, которые требуют к себе бережного отношения. тем 
более, если речь идет о таких из них, как шершневское водохра-
нилище, ведь это единственный питьевой источник для Челябин-
ской агломерации и излюбленное место отдыха жителей. 
накануне здесь прошла знаковая экологическая акция.

александр Патритеев. Фото автора

на шершневском 
водохранилище 
Прошла экоакция

Михаил Махов выпустил молодь 
сазана в водохранилище.




